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«Unser Reichtum hat uns manche 
vorhandene Sympathie gekostet» 

Interview mit S.D. Prinz Nikolaus, Botschafter bei der EU, zur Zukunft unseres Landes 

auch Probleme für  unser Land oder 
nicht? Kann durch diesen Wirtschafts
boom die gefundene Lösung zum freien 
Personenverkehr mit der EU überhaupt 
eingehalten werden? 

Forciert man das 
wirtschaftliche 

Wachstum, erhöht 
sich der Druck im 

Immigrationsbereich. 

D i e  Souverän i tä t ,  d.h.  d i e  A u t o n o 
m i e  e igene  L ö s u n g e n  z u  f inden,  stellt  
in d e r  heu t igen  Ze i t  viel h ö h e r e  A n 
f o r d e r u n g e n  a n  d ie  Politik als f rühe r .  
Se ine rze i t  w a r e n  d ie  Z u s a m m e n h ä n g e  
in d e r  Wir tschaf t  wen ige r  in te rna t iona l  
u n d  komplex .  D a b e i  h a t  d e r  E W R  m i t  
s e inen  n e u e n  C h a n c e n  die A n f o r d e 
r u n g e n  a n  d i e  Wirtschaftspoli t ik b e 
s o n d e r s  e r h ö h t .  D e r  E W R  k a n n  u n s  j e 
denfa l l s  n ich t  die sich s t e l l enden  Z u 
kunf t s f ragen  sozusagen von selbst  lö
sen:  e r  gibt  n u r  d e n  recht l ichen R a h 
m e n  für  e i n e n  grossen,  uns  in teress ie
r e n d e n  B i n n e n m a r k t  ab. E r  e r l e i ch te r t  
d ie  Bez iehungen  zu e i n e m  grossen  
P a r t n e r ,  näml ich  d e r  EU.  D a s  r icht ige 
Wir t schaf t swachs tum u n d  d i e  r icht ige 
R i c h t u n g  für  unse re  Wir tschaf t  in A n 
b e t r a c h t  u n s e r e r  k le inen  r äuml i chen  
Verhäl tnisse  müssen  wir  schon selbst  
f inden.  D i e  no twend igen  I n s t r u m e n t e  
h a b e n  wir.  z.B. S teuergese tzgebung ,  
A n f o r d e r u n g e n  an  B a n k e n - N e u g r ü n 
d u n g e n ,  usw. D i e  M a s s n a h m e n  d ü r f e n  
n u r  nicht  d i sk r imin ie rend  u n d  w e t t b e -
werbschäd igend  sein. D ie  Vere inba
r u n g  für  d e n  freien P e r s o n e n v e r k e h r  
gilt für  d ie  k o m m e n d e n  Jahre.  L iech
tens te in  ha t  d ie  A u t o n o m i e  d i e se r  R e 
ge lung  umzuse tzen  u n d  somi t  n u r  e i 
nen  schwachen  Z u z u g  zuzulassen.  E s  
liegt an uns  u n d  ist, wie in d e r  Politik 
a l lgemein,  e ine  A b w ä g u n g  d e r  Vor-
unil Nachte i le :  forciert m a n  d a s  wir t 
schaft l iche Wachs tum,  e r h ö h t  sich d e r  
D r u c k  im Immigrat ionsbereich.  D i e s  
ist ke ine  go t tgegebene  Notwend igke i t .  
Z u m  Beispiel k ö n n e n  wi r  d e n  B a n k e n  
e in  s t ä r k e r e s  Korsett  an legen ,  d a m i t  
B a n k e n g r ü n d u n g e n  un in t e r e s san t e r  
werden .  Ich stelle fes t .dass  in d e n  letz
t en  J a h r e n  von ke ine r  Sei te  h ierzu  e i n e  
grössere  Diskuss ion angefangen  wur 
de.  Wir h a b e n  in d e n  30 J a h r e n  v o r  d e m  
E W R  h o h e  Z u w a c h s r a t e n  in Wir t 
schaft  u n d  Immigra t ion  g e h a b t  - übr i 
gens ha t  sich d a s  Verhältnis  zwischen 
wir tschaft l ichem Z u w a c h s  u n d  Immi 
gra t ion  z u  G u n s t e n  d e s  e r s t e r e n  in d e n  
le tz ten J a h r e n  verbessert .  E i n e n  Z u 
s a m m e n h a n g  zwischen Wir tschaf ts
wachs tum u n d  Immigra t ion  wird  e s  
a b e r  i m m e r  geben ,  insbesondere  bei  
unse ren  t iefen G e b u r t e n r a t e n .  

Eine kontrolliertere 
Vergrösserung des 
Finanzplatzes kann 
ich mir schon noch 
vorstellen, aber auf 

anderen Grundlagen. 

Spinnen wir das R a d  einmal weiter: Es 
kommen neue Banken und neue Unter
nehmen mit  grossem Personalbestand 
in unser L a n d  Wir haben die Telekom
munikation liberalisiert, was ebenfalls 
zu Personalzuwachs führen wird Zu
dem brauchen die neuen Banken und 
Unternehmen Platz, Es werden viele 
neue Gebäude errichtet. Vaduz, Schaan 
und Triesen wachsen je tz t  schon in 
überproportionaler Weise. Das Ver
kehrsaufkommen wird dadurch sicher 
auch nicht geringer. Werden wir in 30, 
4 0  oder 50  Jahren ein zweites Monaco 
sein, also eine Art  Stadtstaat? 

S.D. Prinz Nikolaus: «Heule haben wir einen Wildwuchs mit unseren 8 0  000 Gesellschaften. Manche Bereiche dieses Gesell-
schaftwesens bringen unserer Volkswirtschaft fast nichts und stellen uns vor enorme Aufsichtsproblenw.» 

Dies  hängt  we i tgehend  davon  ab,  
welche polit ischen Entsche ide  wir  fäl
len. Natürl ich k ö n n e n  wir  d ie  nicht 
ganz  isoliert von d e r  in terna t ionalen  
Entwicklung machen.  E s  b rauch t  a b e r  
in e r s t e r  Linie d e r  poli t ischen Diskussi
o n  bei uns, abgestützt  a u f  Exper t ena r -
beil. E i n e  kont ro l l ie r te re  Vergrösse
r u n g  d e s  Finanzplatzes  k a n n  ich mi r  
schon noch  vorstellen,  a b e r  a u f  a n d e 
ren  Grundlagen :  es  b e d a r f  e i n e r  s tä rke
r e n  Spezialisierung, d i e  a u f  eu ropä i 
sche u n d  globale  Entwick lungen  Rück
sicht n immt.  H e u t e  h a b e n  wi r  e inen  
Wildwuchs mit  unseren  80  (MM) Gesel l 
schaften.  Manche  Bere iche  dieses  G e 
sellschaftwesens b r ingen  unse re r  
Volkswirtschaft fast nichts u n d  stellen 
uns v o r  e n o r m e  Aufsichtsprobleme.  
Wir  müssen  uns  a u f  d a s  gute ,  ser iöse  
Geschäf t  konzent r ie ren .  Be ibeha l tung  
d e s  Bankgeheimnisses  j a ,  a b e r  weniger  
davon  abhäng ig  sein. D a s  bedeu t e t  
auch  s t ä rke re  Diversif izierung im 
Dienst leistungsbereich.  Wi r  b r a u c h e n  
ein Wirtschaftsleitbild, d a s  h o h e n  e th i 
schen A n f o r d e r u n g e n  gerech t  wird u n d  
d e n  G e g e b e n h e i t e n  unseres  L a n d e s  
entspricht .  D a z u  g e h ö r t  auch  d e r  
Schutz  d e r  Umwel t .  E i n e  Ve rdoppe 
lung d e r  l iechtensteinischen Bevölke
rung  in d e n  k o m m e n d e n  Jah ren  wäre  
für mich ke ine  glückliche Variante.  A n 
derersei ts  p la tzen wir  auch  noch  nicht 
aus  allen Nähten .  Wir  b r a u c h e n  nicht  in 
e ine  Alarmsi tua t ion  z u  verfal len.  

Sie haben bereits betont, dass der Bun
desrat der Schweiz den EU-Beitritt als 
Zie l  formuliert hat. Welche Auswir
kungen hätte ein etwaiger EU-Beitritt 
der Schweiz? Wäre er gleichbedeutend 
mi t  dem Ende des Zollvertrages? 

Bei e inem EU-Ein t r i t t  d e r  Schweiz 
w ü r d e  ihre Kompetenz  z u m  Abschluss  
von  Zollverträgen a u f  d i e  E U  überge
hen.  Verhandlungen mit  d e r  E U  wären  
a lso  jedenfalls notwendig.  E i n  Zo l lve r 
t r a g  mit d e r  EU, wie e s  z.B. auch  A n 
d o r r a  und  San Mar ino  h a b e n ,  w ä r e  
d e m n a c h  die nahel iegendste  Lösung .  
E i n e  au tonomere  Lösung,  n u r  m i t  Frei-
handelsverlrägen,  wäre  theore t i sch  
ebenfal ls  denkbar.  

Ich frage mich aber, 
ob der Zollvertrag mit 

der Schweiz in 
absehbarer Zeit nicht 

jedenfalls 
mooernisierungs-

bedürftig ist. 

W e n n  d ie  E U  dies g e n e h m i g e n  w ü r 
de ,  k ö n n t e  d e r  be s t ehende  Z o l l v e r t r a g  
a u c h  von  ihr  einfach ü b e r n o m m e n  
werden .  Ich frage mich  a b e r ,  o b  d e r  
Zo l lve r t r ag  mit d e r  Schweiz, in a b s e h 
b a r e r  Ze i t  nicht jedenfal ls  mode rn i s i e 

rungsbedürf t ig  ist. Vielleicht sollte d i e 
se Frage mi t  d e r  Schweiz  in d e n  nächs
t en  J a h r e n  diskut ier t  w e r d e n  - u n a b 
hängig  von e inem eventuel len  E U -
Beitr i t t .  

In welchen Bereichen sehen Sie Anpas
sungsbedarf? 
D e r  Zol lver t rag  ist bald 80 J ah re  al t .  
E r  geht  von  e i n e r  Wir tschaf ts rea l i tä t  
aus, die es  h e u t e  n icht  m e h r  gibt. D e n 
k e n  wi r  n u r  a n  d i e  ln ternat ional is ie-
r u n g  d e s  Wirtschaftsaustausches.  E n t 
sp rechend  a l tmodisch  u n d  in te rpre t ie -
rungsbedür f t ig  s ind d ie  v e r w e n d e t e n  
Ausdrücke .  Was d e r  Ver t rag  umfasst ,  
bzw. was  e r  nicht umfasst ,  wü rde  m a n  
h e u t e  k l a r e r  abgrenzen .  Die  ins t i tu t io
nel le  Arbe i t s te i lung  zwischen d e n  be i 
d e n  P a r t n e r n  gehö r t  im Lichte  d e r  p o 
lit ischen En twick lungen  d e r  l e t z ten  
J ah rzehn t e  e twas  übera rbe i te t .  Se ine  
G r u n d f u n k t i o n  a ls  e i n  Ecks te in  d e r  
e n g e n  Bez iehungen  z u r  Schweiz  u n d  
z u r  Rege lung  d e r  o f f enen  G r e n z e  soll
te a b e r  d u r c h  e i n e  even tue l le  Neufo r 
mu l i e rung  unange t a s t e t  bleiben.  E i n e  
s t ä r k e r e  Ö f f n u n g  d e r  G r e n z e  zu  
Ös te r r e i ch ,  unse ren  a n d e r e n  N a c h 
ba rn ,  u n d  d a m i t  z u r  EU,  w ä r e  n a t ü r 
lich a u c h  gut.  D e r  E W R  h a t  s c h o n  e i 
niges d a h i n  gewirkt .  Bessere  Lösun
g e n  s ind  a b e r  wünschbar ,  denn ,  ver
gessen  wir  n i c h t , d e r  E U - B i n n e n m a r k t  
en twicke l t  s ich  a u c h  ausse rha lb  d e s  
E W R  wei t e r .  

Bei einem Interview zur Zukunft unse
res Landes kommt man momentan an 
der Verfassungsfrage nicht herum. Wie 
beurteilen Sie die gegen wärt ige Situati
on bezüglich der Veifassungsfrage? 

Ein  Klä rungsbeda r f  in d e r  Verfas
sung besteht ,  insbesondere  die Rolle 
d e s  Monarchen .  Selbs t  innerha lb  derje-
niger, d ie  d ie  Verfassung nicht  ände rn  
wollen, gibt  es  e rhebl iche  Interpretat i 
onsunte rsch iede  be i  e inzelnen Arti
keln. D e r  Fürs t  h a t  k la re  Vorstellungen 
u n d  Frages te l lungen formulier t .  D i e  
Frage ist nun,  wie  m a n  d iesen  Prozess 
zu E n d e  bringt.  E i n  Dialog,  mit  o d e r  o h 
ne  A b s t i m m u n g ,  wi rd  i m m e r  no twendig  
sein. Ein g rosse r  Trugschluss wäre  es ,da
bei a u f  ausländische Model le  abzustel
len. Vieles ist bei  u n s  historisch a n d e r s  
gewachsen  u n d  wie auch  a n d e r e  Klein
s t aa ten  zeigen, b r ingen  diese  g a n z  an
d e r e  politische Bed ingungen  mit sich, 
als grössere S taa ten .  Z w e i  A s p e k t e  sind 
jedenfal ls  zu beachten :  e inmal  die Rol
le d e r  fürstlichen Familie, d ie  k a u m  mit 
d e r  a n d e r e n  Monarch ie  vergleichbar 
ist. J ede  L ö s u n g  wird  d a h e r  von e ine r  
e rhebl ichen A u t o n o m i e  d e r  fürstlichen 
Familie ausgehen  müssen .  Z u m  zweiten 
b e d a r f  es  e iner  k la ren  Kompetenzver 
tei lung zwischen M o n a r c h e n  u n d  den  
demokra t i schen  Organen .  En twede r  e r  
spielt e i n e  wesentl iche Rolle im G e 
schehen  d e s  Landes  - nicht  n u r  formale  
Kompe tenzen ,d i e  faktisch von a n d e r e n  
ausgeübt  w e r d e n  - o d e r  wi r  haben  ein 
we i tgehend  repräsentat ives  S taa t sober 
h a u p t  u n d  die Staa tsmacht  liegt bei a n 
d e r e n  Staatsorganen,  die d a n n  a b e r  
auch  d ie  volle Veran twor tung  t ragen  
müssen.  E s  geht  u m  e ine  grundsätzl iche 
Diskussion und  n icht  u m  takt ische Posi
t ionen.  

Ihre Ausführungen würden bedeuten, 
dass in Liechtenstein in den letzten 12 
Monaten die Diskussion zur Veifas
sungsfrage falsch geführt wurde. In 
Liechtenstein wurde viel mehr über 
einzelne Vorschläge diskutiert als über 
die von Ihnen genannte grundlegende 
Frage. 

Jedenfalls sollte die 
Verfassungsfrage in 
absehbarer Zeit, mit 

oder ohne 
Abstimmung, gelöst 

werden. Liechtenstein 
steht vor grösseren 
Herausforderungen. 

Ich glaube, d e r  Landesfürs t  ha t  d i e  
hauptsächliche Frage in d e n  R a u m  ge
stellt. Kri t iker  mögen  sogar  sagen,  dass  
e r  dies mit d e r  A n k ü n d i g u n g  eventuel l  
nach  Wien umzuziehen ,  zu  b ru ta l  ge
macht  hat. E i n e  grundsätzl iche Ausein
anderse tzung  ü b e r  d ie  fürstlichen Kom
petenzzutei lungen h a b e  ich. zumindest  
als Aussenstehender ,  n u r  in s eh r  ger in
g e m  Masse  e r k e n n e n  können .  M a n  ha t  
sich d a n n  a b e r  lange d a r ü b e r  unterhal 
ten ,  o b  d ie  dieses J a h r  v o m  Fürs ten  und  
v o m  Erbpr inzen  vorgeschlagene Ver
fassungsrevision ein Demokrat iedef iz i t  
g e g e n ü b e r  d e r  heut igen  bedeu ten  wür
d e  - e ine  e h e r  unergiebige Diskussion,  
nachdem die  In terpre ta t ion d e r  Kom
petenzzute i lung in u n s e r e r  heut igen 
Verfassung z u  e ine r  Kakophon ie  auszu
a r t en  droht .  Die  Fragestellung hä t t e  
wohl  e h e r  sein sollen: Was d ient  unse
r e m  Land?  Wie lassen sich ans t ehende  
politische Prob leme  lösen? W o  liegt d a s  
richtige Gleichgewicht  zwischen m o 
narchischem u n d  demokra t i schem Ele
men t?  Welches Gewich t  gebe  ich d e r  d i 
rekten  Demokra t i e?  Jedenfal ls  sol l te  
die Verfassungsfrage in a b s e h b a r e r  
Ze i t ,  mit o d e r  ohne  Abs t immung ,ge lös t  
werden .  Liechtenstein s t eh t  v o r  grösse
r e n  Herausforderungen .  


